
 
 
 

Lugar y Fecha 
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, mediante sala virtual link: https://meet.google.com/uxq-ezss- 
zuo, siendo las 17:00 del día 08 del mes de septiembre de 2021. 

 
 

Desarrollo de la Reunión 
 
2ª reunión ordinaria virtual del COMITÉ ASESOR DE CONTENIDOS DEL CEDES. 

 
 

No. Acuerdos y/o Acciones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1 

MTRA. ROCÍO AGUILAR SÁNCHEZ, da inicio a la reunión virtual dando la 
bienvenida a todos los miembros del comité y da la palabra a la DRA. ELISA 
CRUZ RUEDA, quien en su espacio virtual manifiesta en razón a qué 
información se necesita para hacer infografías o material audiovisual, 
elaborando un guion para afrontar en la problemática estructural al tema de 
salud mediante el contexto de resistencia de la aplicación de las vacunas a 
falta de información de COVID-19. Toma la palabra el MTRO. PEDRO SIERRA 
ROMERO, quien presenta a su equipo de trabajo y aclara que pueden definir 
materiales y elaborar guiones de los videos, mismos que trabajan con 
contenidos curados de 2 a 3 cuartillas y con ello extraen lo relevante para 
colegiar si están de acuerdo y trabajar en equipo para colaborar, profundizar 
y entender cuáles serían los términos que se utilizarían. A continuación, 
participa la BIÓLOGA TANIA BENAVIDES GÓMEZ del equipo Divulgación de la 
Ciencia UNAM, quien precisa qué parámetro para poder aterrizar los 
materiales. 

 
En lo posterior interviene MTRO. PEDRO SIERRA ROMERO, y se dirige en la 
reunión virtual a la DRA. ELISA CRUZ RUEDA, solicitándole pueda compartir el 
contexto para definir los trabajos y así se pueda establecer un primer 
acercamiento de información para trabajar en la dinámica de laborar 
conjuntamente. 

 
ACUERDO TOMADO: Dra. ELISA CRUZ RUEDA, define que trabajará sobre ello 
para la siguiente semana enviar al MTRO. PEDRO SIERRA ROMERO, para iniciar 
los trabajos. 

 

2 

MTRA. ROCÍO AGUILAR SÁNCHEZ, establece el punto de la MTRA. HORTENSIA 
GÓMEZ LÓPEZ, en referencia en la temática Salud y medio ambiente 
Consumo de refrescos embotellados vs consumo de pozol, a lo que define 
que por detalles familiares no podrá presentar el punto, pero deja sobre la 
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 reunión y a opinión de miembros para comentarios y el MTRO. ALEJANDRO 

VENEGAS, propone el tema del POSH, socialmente satanizada, sin embargo 
en la cultura de etnias indígenas tiene una connotación cultural o medicinal, 
la cual las etnias indígenas la toman como representativas y curativas para 
enfermedades como gripa o lombrices, pero al ser una cuestión somática o 
química, les da resultados en la curación, no solo de cuestiones físicas si no 
de  sanación  del  alma  y    corazón;  dinámicas  anteriores  que  llaman  la 
atención como un conocimiento empírico y el poder compartir sería 
enriquecedor para transmitir la información; así mismo la vestimenta que no 
tenemos conocimiento de la representación cultural e histórica. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

3 

En la intervención de la DRA. ANDREA MENA ÁLVAREZ, define que se pueden 
realizar proyectos sobre el carnaval y la fiesta de San Sebastián que hacen 
en Zinacantán, por lo que da el uso de la voz al MTRO. JAVIER MÉNDEZ LÓPEZ, 
próximo director de Educación, Cultura, turismo y Ecología del Ayuntamiento 
municipal de Zinacantán 2021-2024, quien define el trabajo respaldado a los 
proyectos  que  CEDES,  ICHEJA  y  UNAM,  que  el  presidente  municipal  de 
Zinacantán, refiere que tiene mucha visión; por lo que quiere rescatar la 
educación y levantar el nivel educativo de Zinacantán, así mismo el divulgar 
la forma de ver la vida, la cosmovisión de definir avances de las zonas 
indígenas y que desde el modelo inicial se pueda analfabétizar a los 
pobladores de Zinacantán, quienes no pudieron estudiar y están rezagados, 
independientemente de la sede que se establezca para el nivel superior, 
para poder compartir materiales de las comunidades. El Profesor Mariano 
Sánchez tiene el compromiso de establecer la importancia de dar a conocer 
las propiedades de los medicamentos a la población de Zinacantán, lo 
anterior para que la aceptación a las vacunas sea uno de los avances para 
poder protegerse dentro de la comunidad. Lo anterior estableciendo un 
lenguaje. 

 
4 

MTRA ROCÍO AGUILAR SÁNCHEZ, define Fiestas tradicionales como cultura, 
floricultura de Zinacantán donde se pueda hacer una selección y que tipo 
de material es el adecuado. 

 
 
 
 

5 

MTRA. ROCÍO AGUILAR SÁNCHEZ, define los temas a trabajar de los vertidos 
por los miembros del comité de la reunión: 

 
TEMA 1 Salud y medio ambiente Consumo de refrescos embotellados vs 
consumo de pozol 

 
TEMA 2 Salud y medio ambiente Medicina tradicional en contexto de post 
COVID-19 
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TEMA 3 Usos y costumbres Posh bebida tradicional, Posición jerárquica familiar 
y Vestimenta. 

 
Lo anterior para poder establecer líneas en las que se llevarán a cabo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

6 

En la intervención del MTRO. PEDRO SIERRA ROMERO, define que las reuniones 
son indispensables para seguir explorando y definiendo temas, alienta a todos 
los participantes; en razón a las propuestas y vivencias que han definido para 
poder plasmar de la belleza cultural que se tiene en las entidades definidas a 
la vez propone el definir respecto a cuáles son los productos que con mayor 
facilidad se puedan consumir, que tipos de medios hay para poder definir 
contenidos y tener éxito; así mismo que hábitos de consumo en red social que 
predomine como Facebook ejemplo: para poder establecer, edades, grupos 
específicos. Posteriormente toma la palabra BIÓLOGA TANIA BENAVIDES 
GÓMEZ, quien define que las infografías orientadas a floricultura han dado 
mucho impacto en ciudad de México, para que se tome en cuenta, para 
poder dar una idea sobre materiales con conocimientos tradicionales. 

 
Continua el MTRO. JAVIER MÉNDEZ LÓPEZ, define los medios que los jóvenes utilizan: 
por WhatsApp, Facebook y televisivo canal 10, en la población de Zinacantán. 

 
Toma el uso de la voz MTRO. ALEJANDRO VENEGAS BECERRA. - define que 
efectivamente el uso del celular ya es generalizado y lo que más penetración 
tiene al momento es el WhatsApp y que el Facebook aún se está asimilando, 
ya que en algunas comunidades vierte aun las líneas de comunicación en 
transmisión de radio, precisa sobre el valor de que se traduzca a las lenguas 
originarias el contenido que se comparta. 

 
SE ACUERDA: trabajar materiales dirigidos a la comunidad sobre la riqueza de 
las comunidades infografías de FLORICULTURA. Se deben establecer textos 
Curados (hoja de Word con una extensión de cuartilla y media y se especifica 
el tema que se acordó: ejemplo dalias, características, uso cultural y las 
fuentes de consulta). 

 
Infografías de lo general a lo particular, datos relevantes y terminar con dato 
cultural. Se puede aterrizar información. 

 
Resaltar características de aspectos culturales. 
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7 

La DRA. ANDREA MENA ÁLVAREZ 
Aporta que es susceptible de trabajar lo siguiente: Por usos y costumbres se 
utiliza el aguardiente en todo tipo de festividades y rituales tradicionales, 
desde nacimientos de un nuevo integrante de la familia a bodas o bautizos. 
También se consume cuando hay embarazos y en los ancianos se les 
recomienda hasta como remedio casero. Los curanderos o chamanes lo 
utilizan cuando hay limpias de las malas energías o se quieren ahuyentar a los 
malos espíritus. "El POSH lo utilizan para cualquier acto cultural o cuando hay 
una ceremonia con familias indígenas del Estado de Chiapas, donde destilan 
en sus casas el POSH, un aguardiente tradicional y una bebida ceremonial de 
los pueblos mayas que ha perdurado hasta la actualidad. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

8 

A continuación MTRO. PEDRO SIERRA ROMERO, propone que se trabaje de dos 
infografías por mes en espera de que los miembros definan; así mismo 
Propone stock de imágenes en las comunidades. 

 
La DRA. ANDREA MENA ÁLVAREZ define que se apoye con la gestión de 
colaboradores fotógrafos donde se le brinde créditos por sus tomas de fotos 
y se trabaje con ello. 

 
ACUERDAN: Que, en la toma de posesión del presidente electo, que el MTRO. 
JAVIER MÉNDEZ LÓPEZ, verifique con los fotógrafos para poder hacer 
contenidos con fotografías de imágenes de cultura de la región elementos 
que identifican a los grupos.    Igual definir levantamiento de fotos en los 
eventos que se lleven a cabo. 

 
MTRO. PEDRO SIERRA ROMERO, recibirá propuestas material curado de lista 
materiales (video y fotos) con propuestas de las temáticas a llevar a cabo para 
poder definir trabajos para que el equipo de divulgación elabore contrapropuesta 
del material que se hará. 

9 Finaliza reunió virtual la reunión a las 19:15 horas 
 
 

No. Asuntos Generales 
1 Pendientes a la siguiente reunión 
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Participantes Cargo/ función Firma 
electrónica 

DRA. ANDREA MENA ALVAREZ 
COORDINADORA GENERAL 
CEDES, UNACH 

 
PRESIDENTA DEL COMITÉ ASESOR 

 

DRA. ELISA CRUZ RUEDA 
Coordinadora de investigación 
y posgrado en la Facultad de 
Derecho UNACH 

 

VOCAL DEL COMITÉ ASESOR 

 

MTRO. ALEJANDRO VENEGAS 
BECERRA Jefe del 
Departamento de Atención a 
Grupos Étnicos (DAGE) 

 

VOCAL DEL COMITÉ ASESOR 

 

MTRA. HORTENSIA GÓMEZ 
LÓPEZ directora de la Escuela 
de Gestión y Autodesarrollo 
Indígena EGA 

 

VOCAL DEL COMITÉ ASESOR 

 

MTRA. ROCÍO AGUILAR 
SÁNCHEZ, Coordinadora de 
Extensión y Vinculación CEDES 
secretaria 

 
Secretaria técnica del Comité 
Asesor de Contenidos 

 

MTRO. JAVIER MÉNDEZ LÓPEZ, 
próximo director de Educación, 
Cultura, turismo y Ecología del 
Ayuntamiento municipal de 
Zinacantán 2021-2024 

 
 

INVITADO 

 

MTRA. MARA SALAZAR 
SANCHEZ, 
Equipo Divulgación de la 
Ciencia de la UNAM 

 

INVITADA 

 

MTRO. PEDRO SIERRA ROMERO 
jefe de la Unidad de 
Producción Audiovisual DGDC 
UNAM. 

 

VOCAL DEL COMITÉ ASESOR 

 

BIÓL. TANIA BENAVIDES GÓMEZ 
Equipo Divulgación de la 
Ciencia de la UNAM 

 
INVITADO 
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